



en retiro integraron un creciente número de grupos de paramilitares que enfrentaron a las guerrillas.

Contrario a lo que se esperaba, no todo proceso de democratización en Colombia ha conducido a una reducción de los índices de violencia política. En efecto, varios episodios de democratización, como fueron la elección popular de alcaldes, la ANC del 91 y la iniciación de procesos de paz, han venido acompañados por escaladas de violencia política.

La ANC de 1991 fue un medio para profundizar procesos de democratización del Estado y la sociedad, pero no fue un mecanismo efectivo de resolución de conflictos. Contrasta esto con el caso del FN de 1957 que, a pesar de ser un pacto político excluyente, terminó con la guerra civil de los años 50. En efecto, el FN fue producto de la renuncia decidida por parte de los principales actores del conflicto (el partido Liberal y el Conservador) al uso de la violencia para acceder al poder. Esto no desconoce el hecho de que en el mediano y largo plazo el FN tuvo efectos negativos, tales como la exclusión, el clientelismo y la corrupción, lo cual posteriormente contribuyó a generar violencia.



actividad

1. ¿Qué originó el Frente Nacional?
2. ¿De qué se encargaría el gobierno presidido por el general Rojas Pinilla?
3. ¿Qué crearon los latifundistas, narcotraficantes y militares en retiro?
4. ¿Por qué se dice que el gobierno de Rojas Pinilla constituyó una amenaza política?
5. ¿La Constitución de 1991 fue un medio para qué?
6. ¿A qué se le considera como generador de violencia en la actualidad?